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要 正 确 处 理 有 问 题

商 品 及 其 削 价 损 失

王 天 纬

随着社会购买力的不断提高，人们对生活消费品

的要求也日益向着高档化、多样化的方向 发展，商品

升级换代的周期不断缩短，商品的花色品种需要不断

地增加。然而，由于多方面的原因，商品的经营还没

能适应这种新的发展形势，一方面，有些消费品供不

应求，而另一方面，一些不适销的商品则积压下来。

目前，积压的商品在整个商品库存 中占 有 相当的比

重，处理这些有问题商品所发生的削价损失，对企业

的利益和国家财政收入都有较大的影响。因此，正确

对待有问题商品的处理和减少有问 题商 品的削价损

失，是商业企业财务管理的一个重要课题。

商品流通是社会再生产中的一个重要环节。商品

能否进入消费领域，关系到商品生产能否实现经济效

益，关系到社会商品的再生产能否顺利 进行。因此，

对待有问题商品的处理，既要从 微 观上 考虑经济得

失，还要从宏观上考虑有利于促进商品生产的进一步

发展，不能只从本单位的利益出发，推出了事。前不

久曾出现过一阵有奖销售风，一些商业企业利用顾客

的侥幸心理，以奖售形式将大量的质次价高、冷背滞

销的商品推销出去。从局部看，这种处理方法似乎避

免了商品削价损失，但从宏观上看，却起到了保护落

后，打击先进的作用，对促进商品生产的发展和维护

商业企业的信誉是有害的。

除此以外，有的地区为促进企业积极处理有问题

商品，采取“预提商品削价损失基金”和“待摊商品

差价损失”的办法，也不可取。这两种办法都是先提

后销，不仅不能控制有问题商品的削价损失，反而带

来一些经营管 理上的弊病。第一，有的企业一方面

提取削价损失基金，另一方面继续在费用或财产损失

中照列这部分削价损失。同时，预提削价损失基金，

加大了企业预算外资金的数额，容易被挪作他用，不

利于加强企业的财务管理。第二，由于按销售额的一

定比例提取差价基金，销售越多，提取的“有问题商

品削价损失基金”就越多，甚至使一些不应削价处理

的商品所发生的损失合法化，不利于企业改善经营管

理。第三，由于有问题商品的削价幅度是受其积压时

间的长短和市场需求的不断变化以 及 价值 规律制约

的，而采取待摊有问题商品削价损失的办法，往往使

有问题商品实际发生的削价损失与同期摊销的损失不

一致。

要防止商品积压和减少有问题商品的削价损失，

我认为，改善经营管理，改进经营方式才是根本的途

径。造成商品积压的原因有多种，有的是属于商品流

通体制的问题。随着商品流通体制的改革，多种经济

形式、多种经营方式的出现，必将为企业摆脱不必要

的行政干预，冲破地域界线和地区封锁，为防止商品

积压和减少有问题商品的削价 损 失，创 造 良好的条

件.有的是由于企业经营管理不善或经营决策失误造

成的。这就需要从改善企业内部的经营管理入手，建

立健全各项经济责任制，并使之不断完善，还应采用

新的科学管理技术，搞好市场预测，提高经营管理水

平。对于已经积压的有问题商品，要区别不同情况，

采取相应的措施，积极推销，尽量减少削价损失.对

此地积压而外地仍有销路的商品，要通过各种渠道向

外地销售；对一时积压，但过一个时期仍可销售的商

品，则不宜盲目削价倾销，而要充分利用价值规律，

利用各种差价的杠杆作用加以调节；对式样陈旧尚能

加工改制的商品，应尽可能加工改制；对确实不容易

销售的商品，要尽快削价处理，以减少资金的占压，

避免更大的损失，

总之，商业企业如果能够不断改进经营管理，适

应商品流通改革和市场消费变化的新形势下，有问题

商品的削价损失是能够控制在最低限度的。
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